

EE.UU.: 5 billones de dólares de PNB.
("The Washington Post"- "Herald", edit.)

En los últimos 40 años se ha duplicado el nivel de vida de Norteamérica. El invierno pasado el PNB alcanzó una tasa de 5 billones de dólares anuales, según han anunciado los estadísticos. Esto supone una corriente enorme de riqueza. Por persona, y una vez descontada la inflación, el PNB es algo más del doble de lo que era en 1949.

En 1949, los norteamericanos disponían de un nivel de vida igual al de los españoles de hoy. En 1969, la riqueza de Estados Unidos, per capita, medida por el poder de compra, era semejante a la de la Alemania actual. Esta segunda comparación refleja alguna de las ambigüedades del tema. Los norteamericanos no se sienten en realidad mucho más ricos que los alemanes, de la misma forma que no se sienten mucho más ricos ahora que hace 20 años. De hecho, sin embargo, son más de un tercio más ricos. Los norteamericanos tienen muchos más coches y televisores que los alemanes, viven en casas mayores y tienen más fácil acceso a la enseñanza superior. Pero los niveles tecnológicos y culturales son tan elevados en Alemania, la gente come tan bien allí y el sistema de la seguridad social es más sólido que en Estados Unidos.

En los años 50 y 60 los norteamericanos fueron muy conscientes de su creciente prosperidad, y se sintieron satisfechos por ello. En los años 70 y 80, el gran motor de la expansión económica siguió empujando para arriba -aunque un poco más lentamente- pero la gente no ha tenido una percepción igual de la mejora. Muchos norteamericanos parecen creer que, digan lo que digan los estadísticos, los incrementos de renta no se manifiestan en mejoras del nivel de vida diario como había sido el caso décadas atrás.

Los hábitos de gasto han cambiado a medida que el país se ha enriquecido. En 1949, más de una cuarta parte de los gastos de consumo se dirigían a la compra de alimentos. Hoy, esa proporción es de menos de una sexta parte. Lo que se dedica a bebidas alcohólicas es menos de la mitad de lo que era 40 años atrás. Lo gastado en vestido también disminuye. El principal aumento se ha producido en lo dedicado a cuidados médicos. Como proporción de los gastos personales, se ha triplicado desde 1949. Lo destinado a vivienda subió en la mitad, dado que los norteamericanos han utilizado sus crecientes rentas en instalarse en casas más grandes y mejor equipadas y conservadas.

He ahí una pregunta interesante: si sus rentas se duplicaran, ¿cómo las utilizaría?. Cuando, los países se enriquecen, los resultados no son nunca lo que uno creería. Durante el tiempo en que las rentas de Norteamérica se han duplicado, no ha sido mucho lo destinado a viajes alrededor del mundo (la proporción de lo gastado en viajes al extranjero incluso ha bajado ligeramente desde finales de los años 60) o a champán. Sobre todo se ha dirigido a la vivienda y a la salud, y los norteamericanos han empezado a darse cuenta de que no parecen ser tan sanos como los pobladores de otros países menos ricos. Viven aproximadamente los mismos años que los alemanes, y algo menos que los españoles.
